

## **Proverbios 2**

### **Recompensa de la sabiduría**

#### ***1 Hijo mío, si recibieras mis palabras,***

La palabra condicional que se repite en los versículos del 1 al 5 es la palabra “**si**” que implica una condición, lo que significa que tenemos que hacer algo para que se cumpla esa condición porque **si** no hacemos lo que se nos pide no se cumple la condición.

En relación al versículo uno, un comentarista judío muy famoso que vivió en Francia que se llama Rashí, dijo que la palabra “si” es una condición que no solo tiene que ver con que sí cumples esto vas a tener aquello, sino que como dice el versículo 1, *hijo mío, si recibieras mis palabras*, si le quitamos la coma al leer, entonces diremos *hijo mío si recibieras mis palabras*, lo que implica que si no recibes mis palabras, entonces no eres hijo mío; eres hijo mío si recibes mis palabras, no eres hijo mío si no recibes mis palabras; esto implica que no sólo son condiciones para que obtengas la recompensa que se menciona más adelante, sino que también, el que seamos hijos, de eso depende, porque no todas las personas que dicen ser hijos de Dios lo son, muchísima gente dice que todos somos hijos de Dios pero no es así, somos hijos de Dios, siempre y cuando recibamos sus palabras, si no las recibimos, no somos sus hijos sino que somos como la escritura dice “bastardos” simplemente criaturas de Dios

#### ***Y mis mandamientos guardares dentro de ti,***

La palabra mandamientos tiene que ver con la palabra mitzvot, es decir, si eres hijo mío vas a guardar mis mitzvot y la palabra guardar tiene que ver con la palabra tesoro, *si atesoras mis mandamientos*, esto implica que cada vez que tengamos la oportunidad de hacer una mitzvá lo hagamos de todo nuestro corazón porque eso va a demostrar que eres hijo de Dios, además de que hay más promesas; Guardar: Atesorar. Guardar como algo muy valioso.

#### ***2 Haciendo estar atento tú oído a la sabiduría;***

La palabra sabiduría es la palabra “jojmá” que tiene que ver con el intelecto, con un conocimiento que recibes, y según los rabinos, éste conocimiento solamente puede adquirirse de dos formas, una por el estudio de la Torah y otra por escuchar la voz de un profeta, un profeta es aquel que le fue dado un entendimiento de la escritura sobrenatural, alguien que te está enseñando la Toráh con un entendimiento sobrenatural, así adquirimos jojmá; cuando un padre instruye a su hijo en la enseñanza de Dios, está cumpliendo una función profética, si el hijo recibe esa jojmá entonces vendrán las promesas.

Dentro de la manera de adquirir éste intelecto que ya dijimos que es a través de la Toráh o de alguien que está cumpliendo la función profética, también dicen los rabinos que hay seis pasos principales para obtenerla:

**1.- Escuchar con atención.**

**2.- Concentrarte y eliminar distracciones.**

Escuchar con atención cuando alguien te está enseñando significa que no le agregues ni le disminuyas a sus palabras, que no exageres lo que te dicen, ni tampoco lo disminuyas, poner mucha atención a lo que dijo y que después, cuando tú vas a reproducir lo que te dijo, cuando le vas a enseñar a otro lo que te dijo, entonces lo tienes que decir tal cual, no lo puedes exagerar, no aumentar ni quitar, eso es escuchar con atención.

Concentrarte y eliminar distracciones tiene que ver con no permitir que el yetzer hará, la inclinación al mal traiga pensamientos que nos distraigan, implica renunciar a la distracción para concentrarnos en las palabras de la persona que nos está enseñando porque son pocas las oportunidades que tenemos de que alguien nos esté enseñando la palabra de Dios que es lo más importante.

Toda la gente tiene algún tipo de necesidad en la vida, entonces nuestra función como hijos de Dios es buscar suplir la necesidad de la gente, ver qué les hace falta y en qué podemos ayudarle, entonces cuando nos estamos comunicando con esas personas primeramente tenemos que estar muy concentrados en la persona a la que le estamos hablando, no distraernos con nada, usar el tono de voz adecuado (afectividad), lo que implica que no vamos a ser tan bruscos en nuestra manera de hablar, esto tiene que ver con la forma en que la gente está recibiendo nuestro mensaje, tenemos que estar observando cómo la gente recibe el mensaje del que le estamos hablando al observar sus movimientos, cuando las personas nos están escuchando, tienen diferentes niveles de recepción, algunas personas son imparciales, ni rechaza ni aprueba nuestro mensaje, simplemente no saben, le estamos comunicando pero se mantienen neutrales; está el otro tipo de persona que se opone totalmente a nuestro mensaje y están las personas que están a favor de lo que estamos diciendo, reciben el mensaje. Éstos son simples principio básicos para comunicarte mejor con alguien y esto tiene que ver con adquirir jojmá, sabiduría; también es muy importante es no desviar la conversación hacia ti, hay una gran diferencia en ser interesado y ser interesante, ejemplo: alguien dice “Fui a España”, la otra persona contesta que bien y ¿cómo te fue? Siguiendo la conversación, ésta es una persona interesada. Otro caso es cuando alguien dice “Fui a España” la otra persona dice: ha sí, yo también y también fui a Francia y estuve viajando como un mes y yo voy cada año, etc. etc. ése es un ejemplo de una persona “interesante” cuando quieres captar la atención si darle la atención a la otra persona.

También debemos cuidar de tener una actitud optimista, pero no fingida, sino relajada, en fin, hay más principios de comunicación pero básicamente éstos tienen que ver con los dos primeros pasos que vamos a ver para adquirir jojmá, inteligencia que viene de parte de Dios.

### **3.- Orar para ser digno.**

El ser digno es una cuestión que Dios la otorga pero se la tenemos que pedir, esto tiene que ver con lo que dijo el rey David;

□ *SALMOS 119.- 18* **Abre mis ojos, y miraré Las maravillas de tu ley.**

### **4.- Esforzarse y ser diligente.**

Si quieres adquirir jojmá tienes que invertir tiempo y esfuerzo.

### **5.- Tener amor y placer por obtenerla.**

Esto tiene que ver con verdaderamente amar y anhelar adquirir el conocimiento de las cosas del Señor, hacer de tu momento de adquirir conocimiento algo placentero, algo que te cause alegría.

### **6.- Luchar por ella mucho más de lo que te esfuerzas por dinero y cosas materiales.**

Porque el dinero y las cosas materiales son temporales pero la verdadera jojmá va a permanecer para siempre.

*Si inclinares tu corazón a la prudencia,*

La palabra prudencia es la palabra teburná que está relacionada con la palabra biná, que aparece en el siguiente verso

*3 Si clamares a la inteligencia,  
Y a la prudencia dieres tu voz;*

Las palabras inteligencia y prudencia son palabras relacionadas, tienen la misma raíz; la palabra biná tiene que ver con la palabra discernimiento, hacer diferencia entre lo bueno y lo malo, lo que es fácil si conoces la Toráh, pero si no conoces la Toráh no puedes saber lo que es bueno y lo que es malo, sin embargo también tiene que ver con un discernimiento entre lo bueno y lo mejor; hay ocasiones en que no sabemos qué decisión tomar entre dos cosas que son buenas, tenemos que discernir cual es la mejor para nuestra vida, esto es lo que tiene que ver con la palabra biná.

Dentro de éste comentario judío aprendemos que la condición “**si**” en hebreo se escribe “**im**” םִּי esto es importante porque dicen los rabinos que también en éste caso del verso 3 también hay otra palabra que se escribe con םִּי que es la palabra “**ima**” mamá, esto es una especie de alegoría y explican los judíos que tiene que ver con “*si clamares a la inteligencia y a la prudencia dieres tu voz*” es como las vieras como tu mamá, hacen un equivalente entre la Toráh y la mamá; en el capítulo 1 vimos que la Toráh es como si fuera nuestra mamá que nos está enseñando, lo que significa que si a la inteligencia y a la prudencia las vemos como si fueran nuestra mamá tenemos que “*clamar y dar nuestra voz*” clamar es como gritar y dar tu voz es como hablarle; esto significa la “tefilá”, hacer oración, cada vez que oramos es para pedirle a Dios que nos de sabiduría y aquí está una condición, es decir, que la condición para adquirir discernimiento es “tefilá” oración, si no oras no vas a adquirir discernimiento, no vas a adquirir jojmá, tenemos que orar;

*4 Si como a la plata la buscares,  
Y la escudriñares como a tesoros,*

Millones de personas se esfuerzan en algo que cuesta trabajo, su fuente de empleo, que normalmente no les gustan sin embargo se esfuerzan, se levantan temprano para ir a trabajar porque necesitan el dinero porque lo ven como algo muy importante para su vida, es decir, el dinero es lo que les va a permitir subsistir los años que vivan, así que si te esfuerzas tanto que solo te va a durar máximo cien años, ¿cómo no te vas a esforzar mucho más en algo que es para toda la eternidad? Y ¿Por qué Dios hizo el aprendizaje de su palabra un trabajo que es difícil por el cual debemos esforzarnos? Por un principio muy sencillo que consiste en que todo aquello que te cuesta trabajo es algo que retienes, lo vas a recordar, de manera que entre más te cuesta trabajo aprender algo, más lo vas a retener, más lo vas a guardar en tu corazón, ésa es la razón. Es aquí donde vemos lo absurdo y contrario que es la vida diaria porque la mayoría de la gente no tiene problema en dedicarle ocho, nueve, diez horas o más a su trabajo, son obsesionados con su trabajo, pero cuando se trata de buscar a Dios les es muy difícil **porque sus prioridades y su escala de valores está definida por lo que ven**, solo están preocupados por el porvenir inmediato, no tienen la visión para ver más allá de ésta vida, entonces la clave para que tú te esfuerces por ésta Palabra más de lo que te esfuerzas por tu trabajo, lo que necesitas para buscar con mayor intensidad las cosas de Dios que las cosas de éste mundo, es tener una **visión** amplia. Una persona visionaria es alguien que tiene la capacidad de ver hacia el futuro, está pensando en el porvenir, no sólo está pensando en la gratificación inmediata. Steve Jobs Director General y fundador de Apple dijo: “Vive cada día como si fuera el último”, cuando él tenía 17 años leyó lo siguiente “*Si vives cada día como si fuera el último, es muy probable que algún día hagas lo correcto*”. Trágicamente éste hombre murió muy joven.

Lo único que va a hacer que le dediquemos a las cosas de Dios el mayor tiempo posible es que tengamos nuestra mente puesta en los cielos, nuestra mente enfocada en la eternidad. En la segunda guerra mundial, cuando llevaban a los judíos a los campos de concentración les dijeron que sólo

podían llevar una maleta por persona, la mayoría de ellos lo que llevaban en sus maletas eran sus biblias, sus Tanaj, sus libros de oraciones, sus Menorás, etc. cosas que les conectaban con la espiritualidad, cosas que consideraron que era lo único que valía la pena, la promesa de que recibiremos todas las cosas que se van a mencionar más adelante consiste en que busquemos las cosas de Dios como tesoros;

**5** *Entonces entenderás el temor de El Señor, Y hallarás el conocimiento de Dios.*

En el capítulo uno hablamos de los que dudan y menosprecian la sabiduría “*El principio de la sabiduría es el temor de El Señor; Los insensatos desprecian la sabiduría y la enseñanza.*” Un insensato requiere de buscar como si fueran tesoros, la comprensión y el entendimiento, sólo entonces conocerán a Dios

**6** *Porque El Señor da la sabiduría, Y de su boca viene el conocimiento y la inteligencia.*

Para que Dios nos dé sus tesoros es necesario que escudriñemos la Escritura y Le pidamos entendimiento para profundizar en Su palabra. Conocer a Dios es muy valioso, por eso es necesaria mucha dedicación y que lo busquemos de corazón, es el único que puede dar la sabiduría y decide a quién.

*Jeremías*

*29:13 y me buscaréis y me hallaréis, porque me buscaréis de todo vuestro corazón.*

**7** *El provee de sana sabiduría a los rectos; Es escudo a los que caminan rectamente. 8 Es el que guarda las veredas del juicio, Y preserva el camino de sus santos.*

Él se va a encargar de que no te desvíes, si tú le buscas y quieres aprender de Él como si fuera el trabajo más remunerado, entonces Él va a preservar tus caminos, te librá de que te apartes; Santos: Apartados, escogidos.

**9** *Entonces entenderás justicia, juicio Y equidad, y todo buen camino.*

En el capítulo uno vimos éstos tres términos, justicia, juicio y equidad, esto implica que si hacemos todo esto entonces entenderemos éstos tres términos, tsédec, mishpát y mishorin, la palabra tsédec tiene que ver con tu relación con Dios, la palabra mishpát tiene que ver con tu relación con las personas, y la palabra mishorin tiene que ver con equilibrio o equidad para ti mismo, balance, cómo ser contigo mismo, ni ser muy rígido ni ser demasiado flexible. Si hacemos todo esto que hemos venido hablando, entonces entenderemos justicia juicio y equidad y todo buen camino;

**10** *Cuando la sabiduría entrare en tu corazón, Y la ciencia fuere grata a tu alma,*

La palabra ciencia es la palabra daát, y es posible que de ahí se derive la palabra datos, información; la palabra grata es la palabra naém; si se te hace agradable y si todo el tiempo quieres estar recibiendo información de parte de Dios;

**11** *La discreción te guardará;*

### *Te preservará la inteligencia,*

La palabra discreción tiene que ver con guardarte de pensamientos perversos, pensamientos de inmoralidad, en el capítulo 18 de levítico se hablan de diferentes pecados de inmoralidad de tipo sexual. Si sigues todas las condiciones de las que venimos hablando, entonces vas a ser librado de pensamientos inmorales de tipo sexual. Lo que va a librar a nuestros hijos de caer en esas tentaciones es que la jojmá que es recibir instrucción de la Toráh y recibir instrucción de una persona que esté realizando una función profética te van a apartar de pensamientos inmorales, de tentaciones de la juventud;

### *12 Para librarte del mal camino,*

El camino es la Toráh, el camino es la ley de Dios, cuando Yeshúa dijo “Yo soy el camino” se estaba refiriendo a que él es el que guardó perfectamente la Toráh;

### *De los hombres que hablan perversidades,*

La palabra perversidades en ingles es la palabra duplicides, que significa duplicado falsamente, algo incongruente, incongruente es lo que no coincide con lo que está diciendo, habla una cosa y hace otra, una persona incongruente es la que enseña una cosa pero que sus acciones enseñan otra cosa, la congruencia tiene que ver con hacer lo que se dice;

### *13 Que dejan los caminos derechos, Para andar por sendas tenebrosas;*

El camino derecho es el camino de luz, el camino de la Toráh, los hombres que se apartan de éste camino derecho se van hacia caminos donde no hay camino de Dios; Tenebrosas: Tinieblas, oscuridad. ‘Sin instrucción, sin ley’

### *14 Que se alegran haciendo el mal, Que se holgazanean en las perversidades del vicio; 15 Cuyas veredas son torcidas, Y torcidos sus caminos.*

Aquí se está hablando de apostasía, se está refiriendo a alguien que está usando la palabra de Dios pero que la está usando de manera equivocada, es aquella persona que dice que por cuanto estamos en la gracia, Dios es bueno y te perdona y te ama puedes seguir en una vida de pecado, entonces si no tienes discernimiento, si no tienes jojmá es posible que seas arrastrado por ésta apostasía, en ésta apostasía es donde está muchísimo del cristianismo, el cristianismo que ha dicho que la ley de Moisés ya no aplica porque estamos en la gracia de Cristo que te vas a ir al cielo y no importa, eso es una apostasía, de manera que lo único que te va a librar de la apostasía es el discernimiento y el conocimiento de Dios, la carta de Judas es una advertencia contra la apostasía, contra algunos que utilizan la gracia como una licencia para pecar porque piensan que siempre que pecan sus pecados les son perdonados entonces se pasan la vida pidiendo perdón sin ningún problema, eso es falta de discernimiento, eso es falta de sabiduría, eso es falta de seguir todo lo que estamos hablando en éste proverbio. El discernimiento de éste proverbio nos va a librar de caer en ésta apostasía, muchos predicadores de la biblia caen en esto porque despreciaron la jojmá, tuvieron tanto conocimiento porque se acostumbraron tanto a estar escuchando todo el tiempo que llegó un momento en el que les hartó, hay un dicho que dice “*el estomago saciado desprecia el bocado de pan*” eso es lo que puede pasar con una persona que siempre está escuchando la biblia al grado que se le hace de los más cotidiano y le resta importancia y quienes no atesoran la palabra de Dios como si fueran piedras preciosas caen en la apostasía y es así como desprecian el conocimiento de Dios y es ahí donde caen

muchos y se van al camino torcido que es la apostasía; **Holgazanean:** *Jactan. Distraen, divierten, entretienen, disfrutan. Distraen, alegran, celebran.*

**Vicio:** Excesiva afición a algo, especialmente si es perjudicial. Mala costumbre, hábito de obrar mal. Práctica continúa del pecado.

El primer beneficio de escudriñar, de no ser perezoso en buscar es:  
'librarnos del engaño, de la perversidad, de apartarnos del buen camino'

**16** *Serás librado de la mujer extraña,  
De la ajena que halaga con sus palabras,*

Una de las peores debilidades del ser humano, en especial del hombre, son los halagos. El halago hace caer al más fuerte. Sobre todo porque el varón tiene una gran necesidad de sentir que es lo máximo. Por algo Dios dijo:

*Génesis*

*2:18 Y dijo el Señor Dios: No es bueno que el hombre esté solo; le haré ayuda idónea para él.*

**Idónea:** *Adecuada, conveniente.* 'Kenegdó' = *Literalmente es 'frente a él', 'enfrentada a él' o 'en su contra'.*

Cuando llega alguien que empieza a halagar al varón como si fuera un dios y contrasta tanto con la esposa que tiene en la casa que lo enfrenta con la realidad de su humanidad imperfecta, es entonces cuando cae en el engaño.

Por eso menciona que si el varón se encuentra firme en la palabra, esto lo libraré de la mujer extraña, de la ajena, que halaga con sus palabras.

**17** *La cual abandona al compañero de su juventud,  
Y se olvida del pacto de su Dios.*

Según los comentaristas, la palabra extraña se refiere a una mujer que está en pacto con Dios realmente y que está casada y la mujer ajena es una mujer gentil que no está en pacto con Dios, hay dos mujeres que están prohibidas para ti, **una mujer casada y una mujer que no está en pacto con Dios;**

- *2 CORINTIOS 6.- 14 No os unáis en yugo desigual con los incrédulos; porque ¿qué compañerismo tiene la justicia con la injusticia? ¿Y qué comunión la luz con las tinieblas? 15 ¿Y qué concordia Cristo con Belial? ¿O qué parte el creyente con el incrédulo?*

Nuestros hijos no pueden unirse en matrimonio con una mujer que no está en pacto con el Dios de Abraham, Isaac y Jacob. La falta de discernimiento te puede llevar a equivocarte y a caer en tentación con una mujer casada o con una mujer que no está en pacto;

**18** *Por lo cual su casa está inclinada a la muerte,  
Y sus veredas hacia los muertos;*

**19** *Todos los que a ella se lleguen, no volverán,  
Ni seguirán otra vez los senderos de la vida.*

Esto tiene el potencial de apartarte de Dios para siempre de la vida;

**20** *Así andarás por el camino de los buenos,  
Y seguirás las veredas de los justos;*

Esto se refiere a que es el camino el bueno, no hay nada bueno en nosotros, solo es Dios, pero andar en el camino correcto te hace una persona agradable delante de Dios; no dejándote engañar por los apóstatas, por los que dicen una cosa y hacen otra, teniendo discernimiento;

### **21** *Porque los rectos habitarán la tierra,*

La palabra rectos es la palabra yasharím, que viene de la palabra yashár, los que caminan recto, los que no se apartan ni a izquierda ni a derecha, en la Toráh dice “no te apartes ni a diestra ni a siniestra”, esto quiere decir que ni le agregues ni le quites a la Toráh; no te quieras hacer tan justo ni exagerado en tu cumplimiento de la Toráh al grado de agregarle mandamientos que Dios no dijo ni tampoco te vayas hasta el otro extremo en el sentido de que no guardes los mandamientos.

Eretz Israel es la tierra que está destinada para el Olám aba, para el reinado de David en la tierra, el lugar de mayor elevación espiritual en la eternidad, va a ser el lugar de máximo desarrollo espiritual y si andas en el camino recto de la Toráh vivirás en esa tierra;

*Y los perfectos permanecerán en ella,*

La palabra perfecto es la palabra Taninim que quiere decir: **completos**, no quiere decir perfectos en el sentido de que no tiene ningún error sino en el sentido de que llegaste a la plenitud de tu madurez, llegaste al máximo propósito de tu vida, entonces los rectos caminarán en la tierra de Israel y los que se completaron permanecerán en ella, los que maduraron;

**22** *Mas los impíos serán cortados de la tierra,  
Y los prevaricadores serán de ella desarraigados.*

Prevaricador es la palabra hebrea boged, los bogdin, es un traidor, entonces el último verso dice: Los traidores serán desarraigados, los que se apartaron del camino, los que hablan duplicidades, los apóstatas son considerados traidores, un traidor es alguien que hace un pacto y después no lo cumplió; lo impresionante es que se está hablando de gente que conoció la Toráh, tuvo acceso al buen camino y lo menospreció, los traidores serán de esta tierra desarraigados...

Perfectos: Grado máximo de una determinada cualidad.

Hacer lo mejor que nos sea posible. Usar nuestras capacidades al máximo para hacer la voluntad de Dios.